

BAB I

PENDAHULUAN

A. Konteks Penelitian

Perkawinan adalah suatu rangkaian kejadian yang dilakukan menurut ketentuan hukum dan agama dengan tujuan untuk membentuk suatu keluarga yang bahagia. Maka dari hal itu pasangan suami istri diperlukan kerjasama serta interaksi yang harmonis dalam menjalin hubungan sebuah keluarga.¹

Perkawinan menurut hukum Islam adalah pernikahan, yaitu akad yang sangat kuat atau *mittsaqan ghalidzan* untuk menaati perintah Allah dan Melaksanakannya merupakan suatu ibadah.² Nikah dalam hukum islam adalah serah terima yang dilakukan antara wali calon mempelai perempuan dengan calon mempelai laki-laki.³

Berdasarkan Pasal 1 Undang-Undang No. 1 Tahun 1974 tentang perkawinan, menyatakan bahwa perkawinan adalah ikatan lahir bathin antara seorang pria dengan seorang wanita sebagai suami isteri dengan tujuan membentuk keluarga (Rumah Tangga) yang bahagia dan kekal berdasarkan kepada Ketuhanan Yang Maha Esa.⁴

¹ Haris Hidayatulloh dan Lailatus Sabtiani, "Pernikahan Endogami Dan Dampaknya Terhadap Keharmonisan Rumah Tangga", *Jurnal Hukum Keluarga Islam*,1 (April, 2022),50.

² Kompilasi Hukum Islam Pasal 2

³ J.M Henny Wiludjeng, *Hukum Perkawinan Dalam Agama-Agama* (Jakarta: Penerbit Universitas Katolik Indonesia Atma Jaya,2020),3.

⁴ Aristoni dan Junaidi Abdullah, "4 Dekade Hukum Perkawinan Di Indonesia: Menelisik Problematika Hukum Dalam Perkawinan Di Era Modernisasi", *Yudisia: Jurnal Pmikiran Hukum dan Hukum Islam*,1,(Juni,2016), 75.

Dalam suatu pernikahan suami isteri di tuntut dan di bebani tanggung jawab yang sangat besar salah satunya adalah mendidik anak-anak mereka.⁵ Kemudian menjadikan rumah tangga terarah, teratur dan tercapainya tujuan pernikahan tersebut. Peranan penting dalam ikatan sebuah keluarga adalah kewajiban seorang suami kepada istrinya dalam memberikan nafkah.⁶ Seperti yang terkandung dalam Al-qur'an surah Al-Baqarah Ayat 233 tentang nafkah.

وَعَلَى الْمَوْلُودِ لَهُ رِزْقُهُنَّ وَكِسْوَتُهُنَّ بِالْمَعْرُوفِ ۗ

“...Dan kewajiban ayah menanggung nafkah dan pakaian mereka dengan cara yang patut...”⁷

Nafkah dalam Islam mencakup dua aspek yaitu nafkah lahir dan nafkah batin. Secara umum nafkah berarti belanja, maksudnya ialah Sesuatu yang diberikan oleh seorang suami kepada istri seperti halnya kebutuhan makanan, pakaian, rumah, pemenuhan biaya sekolah dan lain sebagainya.⁸ Pemenuhan terhadap nafkah merupakan suatu bagian penting dari upaya mempertahankan keutuhan dan eksistensi sebuah keluarga.⁹

Kausalitas lahirnya kewajiban memberi nafkah dipengaruhi oleh *zaujiyyah* yang dapat diartikan sebagai akibat dari adanya ikatan pernikahan yang sah dan *qarabah* yang dimaknai dengan adanya

⁵ Syaikh Mahmud Al-Mashri, *Bekal Pernikahan*, (Jakarta: Qisthi Press,2010),16.

⁶ Dendi Irawan, *Kewajiban Menafkahi Keluarga Menurut Islam*, (Pekanbaru: Guepedia,2021), 9.

⁷ QS. al-Baqarah (2): 233.

⁸ Subaidi, “Konsep Nafkah Menurut Hukum Perkawinan Islam”, *Isti'dal: Jurnal Studi Hukum Islam*,2 (Juli-Desember,2014),158.

⁹ Dr. Husni Fuaddi, M.Esy, *Konsep Nafkah Keluarga Dalam Islam*, (Guepedia, 2010),63.

hubungan kekerabatan antar keluarga.¹⁰ Untuk kelancaran tanggung jawab dalam pemberian nafkah maka suami dan istri harus menjalankan perannya masing-masing, suami bekerja dan isteri mengurus rumah tangga.

Oleh sebab itu, memiliki pekerjaan suatu keharusan yang sangatlah penting dalam pemenuhan nafkah keluarga, akan tetapi pada realitanya saat ini terutama di kelurahan Gladak Anyar Kabupaten Pamekasan masih banyak dijumpai pasangan suami isteri yang berstatus sebagai pengangguran.¹¹

Pengangguran sendiri merupakan suatu kondisi kurang produktif atau pasif yang di alami seseorang dalam menghasilkan sesuatu. Salah satunya berdampak pada pasangan suami isteri yang tidak memiliki pekerjaan.¹² akibatnya perekonomian menjadi sulit sehingga tidak memiliki jaminan pemenuhan nafkah terhadap keluarga atau kebutuhan sehari-hari.¹³

Berdasarkan fakta yang terjadi dilapangan khususnya di Kelurahan Gladak Anyar Kabupaten Pamekasan, peneliti menemukan data kependuduka dari tahun 2015-2022 terdapat kurang lebih berjumlah 8.500 jiwa dan diantaranya merupakan penduduk yang

¹⁰ Yulmitra Handayani, "Tipologi Pelaksanaan Kewajiban Nafkah Lahir Suami Yang Berstatus Narapidana Perspektif Hukum Islam", *Jurnal Ilmiah Syari'ah*,1,(Januari-Juni,2020),17.

¹¹ Akh. Fawaid, Ahmad Rajul Masrur dan Uawatun Hasanah, "Pengangguran Dan Ekonomi Kreative Madura", *Revenue: Jurnal Ekonomi Pembangunan dan Ekonomi Syari'ah*, 01,(Mei,2021),43.

¹² Fransisca. R. Sinay, S.E.M.S, *Dasar-Dasar Ilmu Ekonomi*, (Sumatra Barat:CV. Azka Pustaka,2022),17.

¹³ Dadang Jaya, "Bagaimana Relasi Suami-Isteri Perkawinan Tidak Sekufu dalam Profesi", *At-Tadbir : Media Hukum Dan Pendidikan*,1(2021)

belum memiliki penghasilan termasuk di dalamnya merupakan pasangan suami isteri.¹⁴

Peneliti melakukan observasi sementara terhadap pasangan suami isteri pengangguran di Kelurahan Gladak Anyar Kabupaten Pamekasan. Di antaranya keluarga SG dengan kondisi perekonomian yang terbilang sangat tidak mampu dan memiliki anak balita sering terjadi percekocokan dalam rumah tangganya, keluarga SF harmonis dalam menjalankan rumah tangganya meskipun kondisi perekonomian yang tidak stabil dan keluarga HS yang tentram namun juga sering terjadi kelalaian pelaksanaan tanggung jawab diantara keduanya karena kondisi ekonomi yang begitu kekurangan.

Dari hasil observasi yang dilakukan oleh peneliti di atas maka timbul beberapa pertanyaan bagi peneliti apakah perilaku tersebut terjadi karena disebabkan oleh keadaan sulitnya mendapat pekerjaan, atau faktor internal dari pasangan tersebut. Oleh karena itu, penulis ingin meneliti mengenai pasangan suami isteri pengangguran yang disusun dalam bentuk skripsi dengan judul **“Potret Kehidupan Rumah Tangga Pasangan Suami Isteri Pengangguran Di Kelurahan Gladak Anyar Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan”**

B. Fokus Penelitian

¹⁴ Bagus Irawan, Tokoh Masyarakat, Wawancara Langsung, (di Jl. Mandi Laras, 16 Desember 2022)

Adapun fokus penelitian yang akan dikaji dalam penelitian ini adalah

1. Apa Faktor yang Menyebabkan Pasangan Suami Isteri di Kelurahan Gladak Anyar Mengalami Pengangguran?
2. Bagaimana Upaya Pemenuhan Hak dan Kewajiban Bagi Pasangan Suami Isteri pengangguran di Kelurahan Gladak Anyar?

C. Tujuan Penelitian

1. Untuk Mengetahui Apa Faktor yang Menyebabkan Pasangan Suami Isteri di Kelurahan Gladak Anyar Mengalami Pengangguran.
2. Untuk Mengetahui Bagaimana Upaya Pemenuhan Hak dan Kewajiban Bagi Pasangan Suami Isteri pengangguran di Kelurahan Gladak Anyar.

D. Manfaat Penelitian

Berdasarkan tujuan penelitian diatas tersebut pasti terdapat beberapa manfaat yang ingin peneliti teliti tentang Potret Kehidupan Rumah Tangga Pasangan Suami Isteri Pengangguran di Kelurahan Gladak Anyar Kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan peneliti mengharap penelitian ini menjadi manfaat dan nilai guna bagi:

a) Bagi Peneliti

Penelitian ini diharapkan untuk menjadi suatu pengalaman yang sangat bermanfaat bagi peneliti, serta dapat menjadi suatu jalan untuk mengembangkan kemampuan dalam bidang penelitian dan juga dapat menjadi tambahan pengetahuan serta memperluas wawasan ilmiah seperti dalam bidang pengembangan intelektual.

b) IAIN Madura

Hasil dari penelitian ini untuk menjadikan salah satu sumber pengetahuan bagi seluruh kalangan tanpa terkecuali, baik digunakan sebagai acuan pembelajaran maupun referensi untuk kepentingan perkuliahan maupun kepentingan penelitian yang memiliki ruang lingkup kesamaan dengan penelitian ini. Peneliti berharap hasil penelitian ini juga dijadikan suatu bahan informasi tambahan yang berkenaan dengan potret kehidupan keluarga pasangan suami isteri pengangguran di kelurahan Gladak Anyar kecamatan Pamekasan Kabupaten Pamekasan.

c) Bagi Masyarakat

Hasil dari penelitian ini diharap dapat memberikn suatu manfaat berupa pemahaman masyarakat mengenai kehidupan yang dijalani oleh pasangan suami isteri dengan status sebagai pengangguran.

E. Definisi Istilah

Dalamm judul penelitian ini pasti terdapat beberapa istilah yang harus dijelaskan secara oprasional, sehingga peneliti perlu memberikan suatu batasan pengertian secara definitif dari beberapa istilah tersebut diantaranya:

1) Potret

Potret merupakan gambaran dari suatu objek yang bisa terdiri dari gambaran perilaku manusia dan keseharian seperti halnya dalam segi ekonomi dan pemenuhan nafkah.

2) Rumah Tangga

Rumah tangga merupakan suatu unit kecil di tengah-tengah masyarakat yang terdiri dari pasangan suami, isteri, keturunan ataupun tanpa keturunan. Rumah tangga berfungsi sebagai sarana wahana dalam mewujudkan kehidupan yang tentram, aman, damai dan sejahtera dalam suasana suka cinta dan kasih sayang. Rumah tangga juga menjadi tempat terwujudnya atau terlaksananya hak-hak dan kewajiban setiap anggota keluarga tanpa terkecuali.

3) Pengangguran

Pengangguran dapat diartikan sebagai suatu kondisi atau keadaan seseorang yang tidak memiliki niatan untuk mencari pekerjaan apapun dan juga tidak memiliki niat untuk berubah dari segi ekonomi, baik diri sendiri maupun terhadap perekonomian keluarganya. .

d) Suami dan Isteri Pengangguran

Dalam penelitian ini yang dimaksud dengan suami isteri pengangguran adalah pasangan suami dan istri yang sama-sama tidak memiliki pekerjaan.